
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL MARTES 3 DE OCTUBRE DE 1809.

S. Cándido Mr.

NOTICIAS VARIAS.

Lisboa 20 de septiembre.

Los periódicos ingleses que tenemos aquí con fecha de 1 del presente mes de septiembre, y las gazetas del gobierno español en Sevilla hasta el 4 del mismo, traen algunos artículos que merecen insertarse respectivamente, así por las noticias que dan de algunas cosas como por el margen que prestan á formar juicio de otras. Aun refiriéndose al mismo Monitor frances del 1 de agosto traen los papeles ingleses capítulo de Koenisberg en la Prusia que segun las noticias que se recibían de Dantzik, cada dia se habla mas en aquella ciudad de los preparativos de la Prusia, de sus alistamientos &c.; notándose en el estilo frances que este modo afectado de hablar de los armamentos de la Prusia, es semejante al que usaban sus periodistas poco antes de romper la guerra el Austria.

Londres 1 de septiembre

El conde Stadion continúa en su encargo de ministro de los negocios extranjeros de S. M. el emperador de Alemania. Esta circunstancia, para los que conocen bien la linea política que este ministro ha seguido constantemente, es una conviccion de que el emperador Francisco está determinado á perseverar en la guerra. El conde Stadion tiene grande influxo en los consejos de su Soberrano y sumamente recomendada la resistencia hasta el último extremo antes que ceder á cosas que en su opinion conducirán brevemente á la total subversion de la monarquía.

Las cartas de Viena de 8 de agosto, dicen que Bonaparte tenia poca probabilidad de conseguir la paz que intentaba con sus negociaciones ó amafios.

No solo ha tomado por sí el emperador de Austria el mando de su ejército, sino que se ha rodeado llamando á su lado á todos los partidarios de la guerra: el general Bellegarde manda bajo sus órdenes. S. M. I. ha llamado tambien para sus consejos á los generales Chasteller, Kienmayer y Ducas. Kienau tiene el mando que tenia Bellegarde antes de estas mutaciones. Entre los archiduques, solamente los archiduques Juan y Fernando conservan los mandos.

Dicese que el emperador Alexandro ha manifestado mucho disgusto por la circunstancia de haber Bonaparte tomado posesion de la Polonia Austriaca para sí. S. M. I. juzgaba que esta porcion del territorio austriaco le será cedida por haber auxiliado los proyectos del Corso. Seriamos felices si oyeseamos, que los ojos de Alexandro se abrian en fin sobre la errada política del sistema que tiene adoptado.

Sobre este particular, sometemos al juicio de nuestros lectores el siguiente extracto de una carta de Memél, que habla del disgusto de Alexandro, é insinúa que la Prusia debe tomar parte en la guerra.

„En este momento llega un correo, noticiando que volverian á comenzar las hostilidades entre Austria y Francia el día 13 del corriente, y se dice que nosotros tomaremos parte en la guerra. El emperador Alexandro está desesperado por haber los Polacos tomado posesion de la Gallitzia en nombre de Napoleon, lo que en alguna manera se ha confirmado por un correo llegado de Petersbourg para que esten prontos 30 caballos sobresalientes en cada parada de posta para un gran personage, que dicen ser Caulincourt, embaxador frances en Rusia.”

Consta por cartas de Olmutz de 8 de agosto, que aun no habia nada de tal paz que suponian los franceses. Tampoco se habia dado noticia de la terminacion del armisticio, ni á la verdad era necesaria hasta que espirase el término. — El mes acaba el 12 de agosto.

Las cartas de Heligoland que se recibieron ayer, dicen que se espera allí la renovacion de las hostilidades en el Danubio.

El archiduque Fernando llegó á Bohemia con su cuerpo.

NOTICIAS DE AMERICA.

Toma de la isla de Santo Domingo á los franceses.

Una gazeta de Nueva-York de 28 de julio contiene la si-

guiente relacion de la entrega de Santo Domingo á las tropas británicas mandadas de Jamayca.

»Despues de un largo cerco que hemos sufrido (dice un vecino de Santo Domingo á otro de puerto Príncipe) y habiendo pasado por todas las calamidades que acompañan de costumbre, reducidos á comer toda clase de animales que podiamos hallar, y la pequeña porcion de provisiones ya viejas que teniamos á mano, nos vimos en fin obligados á entregarnos á los ingleses que bloqueaban nuestro puerto y nos impedian la entrada de socorros.

»Los términos de la capitulacion son que los franceses entregaran la ciudad, con todas sus municiones, artillería &c., y los ingleses darán buques en que transportar la guarnicion francesa á Europa.

Sevilla 4 de septiembre.

El brigadier marques de las Atalayuelas, comandante general militar interino de la provincia de Cuenca, y parte de la Castilla, que desde el instante en que se le dió esta comision tiene manifestado el mayor celo en su desempeño, sin escusar medios ni fatigas, tanto para incomodar al enemigo, como para dar al gobierno noticias exáctas de sus designios y movimiento, lo acaba de executar acerca de los prisioneros franceses que ha hecho, por medio de un oficio al Sr. ministro de la guerra, que insertaremos mañana con otros.

Tambien insertaremos el bando que mandó publicar en los cuerpos del ejército de Extremadura, su general en gefe el señor Eguia.

Igualmente se pondrá el oficio del propio capitán general con el parte de haber muerto 230 enemigos, hecho 21 prisioneros y derrotado una gruesa partida.

Pero no debiendo retardar al Público los detalles de la victoria de Almonacid, que tal debe llamarse, á pesar de haberse dicho lo contrario, quando las noticias adquiridas hacen subir la pérdida de los enemigos á 80 entre muertos y heridos, contándose entre estos 3 generales, uno de los quales murió á las 6 horas de entrado en Madrid, se inserta y continuará todo el parte y larga relacion que el general D. Francisco Venegas ha dirigido al Sr. ministro de la guerra, y es como sigue.

»Excmo. Sr. Sucedió la accion de Aranjuez y rechazados los enemigos, debí sospechar, por sus continuos movimientos entre aquel real sitio y la ciudad de Toledo, que tratasen de salir por esta y atacarme por la espalda. Con este respeto y el de hacer un

movimiento retrogado, si lo dictasen las circunstancias, varié mi posicion, situando las divisiones en escala desde Aranjuez á Tambeque donde establecí mi cuartel general al medio dia del 6. El 8 me participó el general Zerain que con la quinta division de su mando estaba sobre Toledo, haber sabido que los enemigos acababan de recibir un refuerzo de 80 hombres y temia ser atacado. En su auxilio hice que saliese la quarta division, como lo verificó la misma noche, haciendo tránsito en Almonacid, para reunirse despues del preciso descanso con la quinta; pero verificado el temido ataque antes del amanecer del 9, se habia visto Zerain precisado, despues de una honrosa resistencia, á retirarse en buen orden á Sonseca, quatro leguas distante del monasterio de la Sisa donde fué atacado. Desde alli por mi prevencion volvió á Almonacid á reunirse con la quarta division; y para evitar que fuesen ambas atacadas con desventaja, cerciorado de que los enemigos habian juntado todas sus fuerzas en Toledo, me dirigí con la tercera division á Almonacid, adonde por mi orden llegaron tambien el mismo dia 10 pocas horas despues la primera y segunda. Todas las noticias que pude adquirir, me persuadieron que los enemigos no pasaban de 140 hombres, cuyo dato, la buena disposicion de las tropas, que sabia yo llevarian con disgusto una nueva retirada, la repugnancia que ofrecia el abandonar por ella á los infelices pueblos de la Mancha, que con tanto gozo y patriotismo habian recibido al ejército, y la importancia de probar el valor y movilidad de nuestros soldados; eran otros tantos motivos que me inclinaban á combatir. A pesar de mi inclinacion quise asegurarme de su fundamento, oyendo el dictamen de los gefes de las divisiones, ocultando cuidadosamente mi opinion para que expresasen la suya sin prevencion. Pero hallé tan conformes y unánimes sus votos y razones en que los fundaban, con las que dexo expresadas, que no vacilé el decidirme á atacar á los enemigos la madrugada del 12, por dar lugar á que las tropas descansasen el 11 de su fatigosa marcha, adquirir si era posible mas puntual y segura noticia del número de los contrarios, y dar las disposiciones convenientes."

(Se continuará).

Coruña 3 de octubre.

Teatro. Hoy se representa la comedia titulada: *Los Enamorados Zelosos, ó Caprichos de amor y zelos*: Tonadilla, Saynete y Bayle.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.